

第十八部

第二回 参議院決算委員会会議録第十八号

昭和二十三年六月四日(金曜日)

○中小企業廳設置法案(内閣提出、衆議院送付)

○昭和二十一年度歳入歳出決算(内閣提出)

○昭和二十一年度特別会計歳入歳出決算(内閣提出)

○特殊財産資金歳入歳出決算(内閣提出)

(大蔵省所管)

(大蔵省所管)

○委員長(下條廣齊君) 午前十時四十七分

○委員長(下條廣齊君) 委員会を開きます。速記を止めて頂きまます。

(速記中止)

○委員長(下條廣齊君) それでは速記を始めます。

只今中小企業廳設置法案を議題にいたします。すでに質疑が終つておりますから直ちに討論に入ります。御意見のある方はお述べを願います。

○山下義信君 本員は本法案に対しまして次の修正の動議を提出いたしました。修正の点は五点でございまして、以下修正案並びに理由を簡単に申上げます。

第一点は第三條第一項第二号を次のように改める「中小企業者の申請に基いてその経営状況を審査し、必要な指示をし、その発展に協力すること。」理由は、原案の「調査及び診断」は、官吏が権力を以て業者を強制する印象を与える字句につき、これを「審査」と改め

「必要な指示をすること。」は業者の「發展に協力すること。」を目的とすることを明らかにする。「協力」の語句には拘束しない意味を持つておる。修正案は原案の内容を少しも失わしめることがなくして、これをよりよき表現に改めるものである。

修正の第二点は、第三條第二項を次のように改めようとするものであります。「中小企業廳の事務を行うため、中小企業廳に百人以内の職員を置く。」理由は、定員を法律で定め、機構の厖大化と冗員の設置を防止しようとするためあります。

修正の第五点は、第五條第二項を次のように改めようとするものであります。「前項職員の中、少くとも三分の二」は、中小企業に関係ある問題又は國会に提出される政府議案に申上げます。中小企業に關係ある経済問題の調査研究は、第三條全般に亘つて当然行い得ることであり、特に明文を要しません。又経済問題と認定せずして、「中小企業に關係ある問題」、例えは労働問題、社会問題等につきましても、意見発言の機会を與えようとするものであります。「國会に提出される議案」を「國会に提出される政府議案」としましたのは、國会に提出される議案には、議員提出の議案もありますが、近國家行政組織法案が提案されておりました。これは單に基本的なものであります。これが單に基本的なものではありませんが、それは明らかに示されています。何卒御賛成を賜わりとうございます。

○本田敏兄君 社会党としましては、只今の修正案に賛成いたします。尙この際一言申上げて置きたいことは、最近の議論の発展には、商工省によるものであります。從つて私は現下業界の窮状の打開と、その強い要望を充すべく、企業の振興を図り得る内容を備えた組織を存じます。

○委員長(下條廣齊君) 外に御発言がなれば、討論は終結したものと認めます。

○西山龜七君 中小工業の振興は、過去の実例よりいたしまして、日本再建の中核をなすものであります。これ

論があつたということは皆様も御承知の通りであります。この際我が社会党といたしましては、現下の中小企業の振興的重要性に鑑みまして、特に本案成立のために賛成するものである

といたしまして、中小企業廳の設置に對しましては、いろ／＼批判はあります。

○竹中七郎君 民主党といたしましては、中小企業廳の設置に對しましては、いろ／＼批判はあります。

されども、現在の中小企業者の立場を考えまして、この修正案は私は妥当なものと思いまして、賛成いたしました。一言いたします。中小企業廳の設置に對しましては、いろ／＼批判はあります。

○委員長(下條廣齊君) 外に御発言がなれば、討論は終結したものと認めます。

○委員長(下條廣齊君) 「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(下條廣齊君) それでは討論は終つたものとして、採決に移ります。

○委員長(下條廣齊君) 外に御発言がなれば、討論は終結いたします。先ず山下委員御提出の修正案について、御賛成の方の御掌手を願います。

(挙手者多数)

○委員長(下條廣齊君) 多数と認めます。今後修正案は成立いたしました。

次に、今決まりました修正案を除いたしまして、各種の新官廳組織法案

おいては行政整理に関する議論は、政府の行政措置及び議案を國会提

出の事前に發言の機会を與えようとす

るものであります。理由は、戰時中に

行われました官僚の命令的指導を嫌忌いたします。國民の感情を考慮したものであります。

○委員長(下條廣齊君) 外に御発言ございませんでしょか。

○委員長(下條廣齊君) 向、本会議に

せを願いたいと思います。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(下條康吉君) 御異議ないと認めます。それでは昨日に引きまし

て、昭和二十一年度歳入歳出決算、大蔵省の残り、昨日主税局長に対する御質疑の答弁が残つております。それから特殊物件の説明もまだできておりません。それから特別会計の分はまだ残つております。これらにつきまして引き続き御質疑をお願いいたします。私は本会議の方へ参りますから、委員長の席を山下理事に譲ります。

〔委員長退席、理事山下義信君委員長席に着く〕

○理事(山下義信君) 委員長の代理を
いたします。

○説明員(忠佐市君)　主税局監理第一課長です。主税局長が只今非常に忙

がしい御用務で、外の方へお出でになつておられますので、一應作日深川委

員から御質問がありました点につきまして、概要お尋ねを申上する二点を。

お許し願いたいと思います。尙補足いたすべき点につきましては、主税司長

のお見えの際、更に御質疑をお願いで
きましたら好都合と存じます。質問の

眞言をよそから承りましたので、多少
十分でない点がござりますかも知れま

せんが、第一の問題は、税務職員の待遇問題につきまして、お話をあります

たことと承りました。この点につきましては、非常に御理解ある態度を以て

まして、税務官吏の待遇をお考え下さい。まことに、私共非常に敬服いた

し、且つ感謝いたします次第でござります。現在の税務職員の待遇は、御承

知の通り十分でございませんで、從來の議会、それから最近國会が開設いた

されましてから、常々御理解ある態度を以て臨んで下つておりますことでござりますが、特に昨年以來、この待遇問題が非常に問題になつております。いろいろの対策を講じましたが、その一つといたしましては、税務職員に対するだけ、特別に税務の調査、あるいは検査、滞納の整理等に従事いたしました場合には、特別の手当を支給するというような、前例のない措置を講じて頂きましたのでござります。その他今回行われようとしたしております官吏の給与につきましての職階制度につきましては、税務官吏について特別の職階制を設けまして、一般の官吏と特段な待遇を與えるというようなことを専々進行中でございます。この点につきましては、警察関係の官吏と税務関係の官吏と、その特別職階の点につきまして、少くとも差異のない待遇を與えられるものであることを私共、今確信いたしております次第でござります。

は、争議類似の行為が或いは行われる可能性はあると考えられます。そういう場合におきましては、納税者側が非常に迷惑でありますし、それから少しとも現在或いは近い将来における財政収支の面における租税の重要性を考えますと、國庫に至大の支障を及ぼすこととは、これは言うまでもないことにございまして、この方面につきましては、十分対策を必要とすると考えておる次第でございますが、まだ具体的にこれを外部に表わすような方策といたしましては、これから早急に実現するよう努めることによる段階にござります。それで、この待遇の点と並行いたしましたのは、納税者の財産上の利害に、非常に重要な関係のある税務官吏といたしまして、十分の素养を持ち、経験を持つという、その質的な面の向上の点にあると思します。それで、その質的の面の向上と、待遇改善その他の面がマッチいたしまして、実現いたさせました場合には、執務体制が相当改善いたされました。只今のようないく懸念の問題が自然的に解消するものというような考え方を持つております。

に、自発的納税のために、貯蓄或いは取組め納税というようなことをいたしましたましては、期待いたしておる次第でございまして、特に本年一月乃至二、四月頃の納税の状況に顧みまして、本年は、各納税者の人々が、常々納税資金を蓄積して頂くということにつきまして、この納税組合の制度を活用して頂くようにお願いしたい、というようなつもりでございます。税務職員をして税金を集めさせるという制度につきましては、現金の保管、管理の点その他につきまして、相当研究をする問題がございまますので。これを早急に実現するということにつきましては、多少難点があるよう考へております。

次に申告納税の成績はどうかといふ点につきまして御質疑があつたと承っておりますが、昨年は御承知のように六月に行われました第一回の申告の成績は、非常に不成績であつたといふことを申上げざるを得ない状況でございました。その後確定申告に相当期待を掛けまして、宣傳その他の税法の説明等に十分努力をいたすつもりでございましたが、確定申告の数字にはさして期待する程度の成績は挙つておりません。従いまして大多数の納税者につきまして、更正決定というような政府決議の形を取らざるを得ない状況に立ち至りましたのでございますが、この昨年度の苦しい経験に鑑みまして、昭和二十三年分につきましては、相当中告の面に重点を置いて、納税者と共に健全財政を打立てることにつきまして、一段の努力をいたしたい、まあかような構想の下に只今準備をいたしております。成るべく納税者の良心的な申告に

よりまして大部分の申告納税が行われる、それによりまして相当の税額が、成べく早めに國庫に収納いたされまして、健全財政の趣旨が、年間を通じてばかりでなく、時期的にも適合するようにならしめたいと、まあがのような考えでございまして、尙、參議院並びに衆議院を中核とする租税完納運動本部におきましても御協力を願いまして、本年七月に行われます第一回の予定申告につきましては、納税者の十分なる御理解の下に、申告納税の趣旨を十分に挙げ得るような施策を講ずるようにならしめたいと、まあ考えておる次第でございます。

の議會、それから最近國會が開設いた
るに随分でございませんて、御來
一應禁止されてゐるということになつ
ております。三上伊勢守先生であるのが、

ますが、自然発生的に納税組合が依然存続しておれば、二の納税組合

構想の下に只今準備をいたしております。

和二十三年分で一万四千円ということ

の他の事業所得について申上げますと、年所得が十万円の場合は、現在の税法によりますと税額が四万円でございますが、昭和二十三年分の改正税法によりまする税額は二万一千円程度、かようすに相当大幅の減税を盛込んでおるような次第でございます。この詳細につきましては、いづれ税制改正案が本院に上程されることに相成ると思いまして、その際に譲らして頂きたいと考えます。

ております批難事項に関連しまして、一應御説明をいたしたいと思います。実は特殊物件に関する事務は旧内務省におきまして総括的に取扱つておつたのでござりますが、その解体後即ち本年一月から建設院でその事務を取扱つておりますので、その事務を所管いたしますが建設院といたしまして、御説明を申上げたいと思ひます。この特殊物件の取扱いに関しまして、検査報告に現われております批難事項は、用意を致しましたが、さうございません。

置いたしまして行なつておるのでございます。これが取扱については、多少事情が異つておるものがあるといふことを御了承願いたいと思うのであります。

で、この関係につきましては、司令部の勅諭等もございましたので、かねて措置を採つた次第でございます。兵器処理委員会は本年の二月までに約百三十一万トンの廢兵器類を処理いたしまして、手持として二月末に約四十四万トンの鉄スラップを保有しておりますが、これが年年度の鉄鋼生産の原料として、相当大きい纏つた給源を成して、相続な状況にございます。

未了で遷延しておるといったような問題、或いは補助超過を來しておつて、未だ返納に至っていない点があるといふ点を御指摘になつておりますが、その一つは実はこの戦時中の建物破壊、人員疎開、或いは防空壕の空掘り、等の防空土木事業の補助費が精算未了の問題でござります。これにつきましては、御指摘の点は御尤もでございまして、鋭意その精算を促進させるよう努めましたとして行くつもりでございま

更に納税融資の問題につきましては、御質疑がございましたのうございま
すが、現在の租税の機能といたしまし
ては、これはインフレーションを抑制
するというような観点からいたしまし
て操作をいたしておりますので、納税
を融資によつて置き換えることになり
ますると、只今考えておりまする租税
の機能の一面が全然損われてしまふと
いうような観点からいたしまして、納
税のためにする融資ということは只今
余り反上手ないと、一方針でございま

は、相当多数に上つておりますので、これについては誠に遺憾に存じておりますが、一應総括的に出ております。その第一章第一節の歳入歳出決算の第三の特殊事項中の特殊物件の項に挙げておられます検査報告の御意見に対しまして、私共の立場を御説明申上げて御了解を得たいと思います。尙詳細な点につきましては、それべく御質疑等によりまして、補足さして頂きたいとかのように考えております。

に物價統制令に基きまして、價格差益率の處理規則、これは大蔵省令でござりますが、これが制定せられまして、公定價格の改定の結果、統制團体が得る差益の二分の一を國庫に納付せしめまして、残り二分の一を價格平衡資金として、公定價格を低位に維持するための運用をして行くという措置を採つたのですが、特殊事件でございまして、この鉄鋼、非鉄金属、或いは皮革につきましても、同様の趣旨に基きまして、二つによろんな方法で構成して、

出物件の代金の取扱についてでござりますが、放出品件は先程申上げました通り、旧陸海軍から都道府県等に無償或い是有償で引渡しをした物件でございまして、國內法上は一應所有権が地方公共團体に移つておると考えておりますが、その後、昭和二十一年一月以降におきましては、地方廳の手許に残つておりますものは、正正返還の特殊物件に準じまして処分をいたしました。代金は全部地方廳に収納さ

いろいろの事情もござりますけれども、やはり終戦当時のいろいろの混乱、或いは関係書類の焼失等がその原因をなしておりますのと、尙これに關係いたしております職員、或いは経費等が十分でなかつたという点もござりますので、その間の事情は悪しからず御了解を願いたいと存するのであります。それから尚もう一点は補助超過を來たして、未だ返納に至つていないものが

す。ただ事業資金の融資が必要である場合において、事業資金として融資が行われるという面があるかと思ひますのですが、この点につきましては先程申上げましたように、納税のために融資を特に図つて行くということにつきましては、現在の経済情勢からいたしまして、非常に困難であるということに相成つております。このことにつき、

それであります問題は、特殊物件を府
県その他の公共團體に無償で譲渡交付
したという点でござります。これにつ
きましては実は特殊物件の実務を取扱
つております府県の手違い、或いは地
方財政の困難等に原因いたしております
のが大部分でございまして、従いまし
て建設院といたしましては、今後の問
題としては、これを十分に是正して行

置を探りましたことによりまして、半
み出しました差益が、事実上價格安定
のために使用されたことは事実でござ
いますが、そのために國庫に納入さる
べき金額が減少し、或いはその納入が
延引いたしましたことは語に遺憾に存
じております。

指揮官より、御質疑等ござりまするが、その點は、御指摘のとおり、特殊物件收入として國庫に納入せり。直装費、或いは間接費を差引いたものであります。それで、金計検査院の御指摘の如きは、御理解して頂けますと幸いです。

あるといふ中は、実は回整理区域外の破開跡の賃借費の補助が超過いたしておりまして、これは東京都関係でござりますが、その返納ができるないといふ点でございます。これは御指摘になりました通りに、手続をとりまして、すでに本年の三月十九日に東京都から御指摘通りの現金を國庫に返納する措置を完了いたしましたので、この点も御了承願いたいと存じます。

○理事(山下信君) 建設院總裁官房
会計課長から特殊物件の件についての
説明があります。

は、終戦直後、旧陸海軍から放出され
ましたいわゆる放出物件の問題も含ま
れておるのでございまして、この放出
物件につきましては、正式返還のいわ
ゆる特殊物件に準ずる取扱を行政的措

國各地に散在しております廃兵器類を解体、処理いたしますには、これは多大な組織を持つており、且つ技術的経験を有する有力業者にその協力を得ることが必要だと考えておりましたので

の歳入歳出の事項の中の特殊事項の四、補助費の問題に関連いたしまして、これも併せて説明させて頂きたいと思います。この中に出てござい

から伺うのですが、代金を地方廳に納めさせて、それからいろいろ経費を差引いて國庫に納入させるようになかつたのは、何年の何月からになりますか。

うようなものは該当事項があります
か。
対して明確なる御答弁を願いたいと思
つております。各府県で放出しました

軍に提出いたしますために、実は昨年の九月三十日現在で連合軍からどれだ

した特殊物件処分大綱におきまして、
初めは特殊物件は公用は無償で使用

ましたので、二十一年三月以降はこれを引揚用の方に切換えました。そうし

て中央政府から指定しました物資の残つたものは、地方廳限りで処理してもよろしいという方針を立てたのでござります。こういうふうに地方廳限りで処理してよろしいという物資につきましては、これは無論無償で配給してはいけないのでありまして、ただ配分の決定を地方長官に委したわけでござります。地方長官といたしましては、これは各縣にありますところの特殊物件処理委員会というものに付議いたしまして、配給方針を決めたのでござります。只今お話をなりましたような薪炭供出用の被服類のごときものは、地方長官限りの配分と考えられるのでござります。

その結果から申しますと、埼玉県の自由裁量による配分を認められた数量が、埼玉県では他の府県に比べて多かつたということが申せるのでござります。この分が或いは最近新聞等で出る問題じやないかと考えております。

尙この被服の配分の問題につきましては、只今申しました以外に、又二年、一年の十二月になりますて別の措置をとり又それが三月になりますてその方針を変更する、これは関係筋の要望もございまして、多少変更されたのでございますが、何分にも品目種類、数量の非常に違いました各府県間の交流というものを完全にやり切れなかつたのでござります。埼玉県では自由裁量に充てられた分が若干多かつたということは言えるのじやないかと考えております。

尙自動車の價格についてお話をございましたが、実はこの自動車の價格は、やはり國が賣るわけござりますので、公定價格によらなければならんわけであります。当時の公定價格は御承知の通りでありますて、新品でございましても八千円程度と記憶いたしております。ところが連合軍から返されました自動車は、まともに運行でできますものは殆んどないのでございまして、又一旦連合軍に引継がれ又連合軍から日本政府に引継がれる途中におきましても、その保管の不十分から重要な部分品等が盗まれることが非常に多いのですございまして、これを賣るとといふ段階になりますと非常に故障がありますとか、殆んど使い途にならないとか、そういう形で箇領を引かねばならぬものが非常に多いのでございます。

自動車につきましては、特に専門家等を依頼しまして價格査定委員会を各府県に設けまして、この査定委員会で決定しました價格で以て自動車の拂下げました自動車の價格也非常に安いようございますが、當時の中古自動車乃至大修繕をする自動車の標準價格によつたというふうに御了承願いたいと存じます。

次に放出物件の代金を地方廳で運用しまして、財政の都合で入らないんじやないかといふ点でございますが、先程政府委員から説明申上げましたのは、放出物件なり特殊物件なりを無償で府縣に拂下げたような恰好になつて申おるものがあるという問題について申上げたのでござります。この放出物件につきましては、地方廳で一旦代金を集めまして、その中、会計検査院の方で御指摘になりました直接、間接費を差引いた残額は國庫に納めるということになつておるのでござります。この点は、この放出物件の代金につきましては、全國殆んど終了いたしております。その他にまだ放出物件の代金でも若干出て参るのでございまして、これは又別口に整理せしめまして、これにては、会計検査院で御指摘になりました直接費、間接費といふ観念を離れまして、ただその放出物件を発見し処理する費用の本当の実費だけを府縣廳に取りまして、他は國庫に納入せしめております。

て、可及的短期間に精算を完了した
い、こういう努力をいたしました結果、最近におきましては、次の数縣を除きましては大体案件を解決したといふ状況になつております。即ちまだ残つております地方としましては北海道、宮城縣、大阪、廣島、福岡の五府県と、東京、神奈川、この両地方でございます。これらの方につきましては速かにその精算を完了したい、折角努力しております。御了承頂かたいと思ひます。

次に、会計經理が著しく不良であつて、殊に書類の亡失等甚だ遺憾な点があるという点でござりますが、この点も検査院御指摘の通りでございまして、私共苟くも経理の衝に当るものといたしましては誠に恐縮いたしております次第でございます。特に問題となりましたのは、終戦後絡中央事務局において問題がございまして、これは昭和二十年九月から二十一年十一月に至る間に、日銀立替金で支弁した八億八千五百萬円余、及び同年十一月から二十二年四月に至る間に支出した十二億三千四百万円余に関しては、その支拂いの計算、証明、証拠書類の整備その他会計經理は著しく不良である、こういう検査院の御指摘でござります。この点につきましては、私共も当時の事情として特に御了承頂きたいのは、先程も申しましたよな、特殊な業務を新らしく担当して、而も少數な人員を以て、量的にも多くの仕事をいたしたというような關係もございまして、思うに任せなかつた点もあつたのでございます。併し結果において検査院御指摘のような不備を露呈したということは誠に申説ない次第でございまして、その

後、鋭意その後の処理に努力いたし、最近においては計算、証明或いは証拠書類の整備等におきまして、その後の整備が相当進捗いたしまして、検査院御指摘のこの当時よりはずつと改善されではおりますが、併しまだ多少未整縮いたしておりますので、十分戒飭の処置は講じた次第ではござりますが、この点当時の特殊な事情につきましても何とぞ御了承頂きたいと思います。未整理の点につきましても折角奇麗に速かに整備発表したいと努力しております次第でございます。

でありまして、これは物件であります。から物品会計規則から見まして無償であります。ただこの特殊物件につきましては、先程御説明のありましたごとに二十年の勅令六百三十三号によりまして特例が定めてあるのです。いろいろの場合には無償に譲り興してもよろしい。即ち生活必需品等を、生活困難或いは貧困者にやる場合には、無償で譲り興してもよろしいということになつておるのであります。尚この廃兵器でござりますが、廃兵器は先程ちよつと御説明がありましたが、一民間團体であるところの兵器処理委員会に一括して賣却して貰うのであります。検査院として本措置は当を得ないものと考えておるのであります。後程御説明いたしました通りましては、これは実は放出物件といふとしまして、これは非常に混乱いたしております。終戦直後の非常に混亂いたしました情勢下の処分であります。いろいろと事情の諒とすべきものが多くあると存じておりますが、併しこの特殊物件、放出物件と申しましても御承知のことなく軍需品である。その軍需品は如何にしてできてるかと考えますすると、申すまでもなく國民の血税の一滴が集つて結晶したのがこの軍需品である。特殊物件或いは放出物件であるのであります。只今申しましたように終戦直後非常にごたごたしており、而も多量の仕事を短期間に成し遂げなければならぬというようなことで、昨日も申上げましたが、どうも仕事が先で、經理の方といいますか、整理解説

方は後廻しのようになり勝ちなのであります。即ち各府県その他につきまして、特殊物件なり放出物件を検査いたしましたが、物品そのものが整理が思はしくないものがありますし、物品を処分いたしまして、現金で収入いたしました。しかし、その取扱が面白くない場合によれば物品を無償で出しておる、或いは収入金でありますと、それを自由にいろいろの面に使用しておられる、それから物件を賣りましても、その調定が非常に遅れておる、調定をいたしましても、収入行為は非常に遅れておる、それから収入をいたしましておる、それから、さような意味合いをも、今度は会計検査院への書類の提出、証明というものが甚だしく遅れておるというようなものが、相當に沢山あるのでありますて、特殊物件の歳入におきましても、さような意味合いを以ちまして、九千八百万円、約一億円といふものが未確認、検査がまだ終ることができないということになつて、未確認の整理をいたした次第であります。特殊物件に関する検査も各都道府県に亘つておりますので、全部実は行き渡つていないらしいも検査上ありますのでありますが、昨年度検査をいたしました結果、この検査報告に掲げましたものが、総計二十三件に上つておるのでありまして、その二十三件の中、八件が、検査報告で申しますと、三十一頁以下にござりますが、各府県におきまして無償で整理しておる、これは有償にしなければならないというように考えておるのでありますて、かような事件が福岡県以下八件ございますが、大体におれまして、会計検査院の意見通りに是正をしておられるのであります。即ち歳入に取るという段階に至つ

ておるのであります。ただ先程も御質問がございましたが、價格であります。が、價格は如何にも現在から見れば非常に安いのであります。これは拂下げ當時のものによつて拂下げるといふとでございますが、これは只今申しましたように、賣拂い當時の公定價格によつたと相場から見ると、非常に安いのであります。が、これは只今申しましたのでござりますが、これは只今申しましたように、賣拂い當時の公定價格によつたと、いうようなわけであります。尙咎府縣の賣拂つて收入金を手許に持つておる。のであります。それで國に納めなさいで、或いはそれに從事しました者にて、金を手當として支給しましたり、或いは慰労金にこれを使用したり、若しくは地方費に流用したり、又は他に融通するとか、若しくは寄附をするとかというようなことをいたしました。会計検査院でよろしくないと指摘したものだけでも、四十六頁以下に掲げてござりますように、それが十件ござります。先程ちよつと触れておきましたが、賣拂いましても、その徵收事務が進んでいないということをごぞいまするが、検査報告の四十二頁に掲げてござりまするが、大体当初は内務省関係の特殊物件では、收入の見込を大体四十億と掲げて推定されておつたのであります。が、二十年度、二十一年度におきまして徵收を決定されたのは、大体十五億であります。この十五億に対しまして、實際に金を取り立てられたというものは一億であります。この点調定に対しても收入が少なくて、沢山の三億六千四百万円という点につきましては、適当な措置が講ぜられておりました。この点調定に対する收入未済になつておるのであります。

なかつたものと、会計検査院は考えておるような次第でありますし、尙四十億と予定されましたものの大体は、処分が完了せられておるのに拘わらず、調定は十五億に止まつておるといううえも、調定行様そのものが遅かつた、全部ではありませんが、遅かつたといふように見ておるのであります。尙、先程政府委員から御説明がありましたが、鉄鋼類とか、織維類、こういつたようなものは特別に扱われまして、鉄鋼類とか非鉄金属類或いは皮革類、織維類は、鉄鋼販賣株式会社とか或いは日本金属、皮革統制組合といふようなものに賣拂つておられるのでありまするが、この賣拂いが、すべてこれ終戦當時の(5)によつて、特に非常に安い價格で賣拂われたということになつておりまして、他の物とは非常に取扱いが違つてあります。即ち拂下げといいますか賣拂い、當時の(5)の價格にはよらないで、終戦当時の(5)によつたといふことで、例えば電気鉄について申しますと、終戦当時の公定價格はトン一千円でありますするといふことになりますが、二十年の十月になりますすると一羅七千円になり、二十一年の三月になりますと一万三千円、二十一年五月には二万八千円というふうに跳ね上つておるのでありますが、すべて終戦当時の(5)で拂下げされいたしまして、その額は、この検査院でいふと、第一次納金として納めさせて、あとのものはそのままの價格の操作安定資金に一部分を充當いたしますが、それを價格安定資金として各会社に留置せしめ、尙、各会社でいろいろと諸種資本掛かつておりますもの八億円と想定されておつたのであります

がありますかと、どうことをお伺いした
いのであります。
次に特殊物件の問題を通じまして、
私が考えますところにおきまして
は、非常に安い(5)以下のもので拂下げ
られる、この兵器問題その外の織維、
被服の問題においても同様であります
。これを通観いたしますと、私は現
在のいわゆる新興成金というものは、
こういうところから出て来るんじやな
いか、かように考えた者であります。
國民もひとしくさようによく考えてお
られる人が沢山あるのです。又
の外、御料林の拂下げに対しまして
も問題がある、こうしたことであります
。すると、大藏省いたしまして、現在
非常に予算が少い、併しそういうもの
を対象にして所得或は財産税で取つた
というようなことも聞いておりますけ
れども、こういう面を本当に突込んで
お調べになつて、そろして税金をお取
りになつておるかどうかということを
大藏当局の方へお伺いしたいのであ
ります。この問題に対しましては、なか
なかわざかしい問題でございますの
で、保留されて、後でもよろしいの
でござります。

す。只今御質問になりました兵器処理委員会は今どうやつておるかという問題でござります。これは私が昨年の秋以来ずっと関係しておる問題でござりますので、少し長くなるうかと存じますが御説明さして頂きたいと思います。

兵器処理委員会の仕事をいつ終るかという問題でございまして、これは兵器処理委員会は、当初國会をしましても、政府補償という問題が出来てしまつたましても、これで赤字を出しやしないか、政府補償といふことを常に恐れておつたのであります。幸いにいたしました二十二年の八月、二十二年三月の決算におきましては帳簿上黒字を示しまして、二十二年の三月では二億一千万円の黒字を示しました。これで國家に納金も相当地できるじゃないかということを期待しておつたのでござりますが、その後スクラップ價格が御承知の通り熔鉱炉のありますところに持込みで、トン当たり鉄鋼で一千百円になります。これはその後に運賃等の値上がりから見ますと、どうしても算盤の合わない價格でございまして、このために逐次損失の傾向に変つて参りました。一方兵器処理の対象であります兵器類も段階と数量も減つて参りました。若しもすれば、人件費も余計掛りますし、國家に対する補償という問題も出て参りまして困る問題になると思しますので、昨年の夏頃から関係者の者が寄り合せをして参つたのであります。第

一回の引継の時期といたしましては九月三十日で、兵器処理委員会としては九月三十日に入ることを予定しまして、一應清算の段階に入ることを決めまして、雇つております職員を全部一括罷めさせまして、そうして必要な人員だけを改めて採用するという形によりまして、事務の組織を簡易にして費用の掛らんようにならしたことあります。政府の考え方といたしましては、直ぐにでも産業復興公團に引継いでの貢うつもりでおつたのでござりますが、何分先程申しましたスタートアの公定價格では、なかなか算盤も合いかねるというので、産業復興公團の方も直ぐには應じて貰えない。又産業復興公團の関係につきましては、関係筋の了解を得なければならん問題もございますので、いろいろ手筈を決めまして、本年の五月三十日を以て兵器処理委員会は解散してもよろしいという指示を得たのでござります。それで兵器処理委員会は五月三十日現在を以て解散いたしまして、その後の兵器処理業務は産業復興公團でやつて参るということにいたして参りました。一方兵器処理委員会が現在保有しておりますスクランプは兵器処理委員会が現在……、現在は二月末日現在で持っておりますスクランプの量は、四十四万トンといふことに相成つております。この四十四万トンは産業復興公團の方でお調べになりましたのは、若干それより多いようであります。これは兵器処理委員会ではできるだけ過大見積りをしないようにということで、四十四万トンという数字になつておつたのであります。が、この四十四万トンも直接兵器処理委員会から産業復興公團に引継いだも

のであつては、途中で何か違ひがあるものでござりますから、これは一度政府に返還せしめまして、政府がこれを産業復興公團に拂下げるというふうな手続を進めたいたいと思つております。且今その手続を進めておるところでござります。

支弁いたしましたのを、予算の目的外に経費を使用したものとのことであります。が、旧作業会計法は固定資本の新設又は増設は一般会計の支弁とし、その維持補修は特別会計の歳入で支弁する建前となつておりますし、且つそれが自体は設備能力の増大を來すものではなく、單に附屬設備に過ぎませんので、維持補修の範囲に属するものと認めまして、作業支弁としたのであります。こういつたようなことからいたしまして、専賣局といたましてもそういう見解を持つてゐる次第であります。次に不当と御批難を受けました事項の点につきまして、全部これは自給製塩の補助金交付に関する問題でござりますが、これに対しまして検査院からいろいろ御指摘を受けたのであります。が、これについても政府の方の考え方を申上げまして一つ十分なる御了解なり御同情も仰ぎたいと、こういうふうに考えておるわけであります。特にこの各項目について御説明を申上げます前に、自給製塩設備に対しまする全体の問題として一つ御了解をお願いしたいと、こういふうに考えておるのであります。検査院におきまして実地検査の結果、補助金の補助條件に適合しないものに関する補助金を交付したとか、或いは設備費の査定の当を得ないものであるとか、いわゆる御批難を蒙りましたが、ここに掲げてあるのであります。が、実は会計検査院のお立場から厳正に検査をおやりになりますれば、或いは専賣当局の査定が若干裁量の程度が少し廣かつた、こういつたような結論も或いは無理もないことであらうかとも、その當時を推測いたしますと

良い方法であろうかというふうに考えまして处置いたしました問題でありま

團に計上して貰うという問題について打合せをして参つたのであります。第

が、この四十四万トンも直接兵器処理委員会から産業復興公團に引継いだも

が、職員の宿舎用として土地及び建物の購入費三百八十六万八千円を一般会

結論も或いは無理もないことであろうかとも、その当時を推測いたしますと

認められるのであります。併しながら、自給製塩制度を創設いたしましたと、その後國民一般に補助金交付の公約をいたしまして、どしきへ作れ、これに対しましては十分なる補助金をやる、そういうふうに宣傳をいたしましたと、極力を援助して設備を完成させた経緯でござりますし、塩田と製塩設備の特質、特に塩田はなかなか熟成いたしませんので、そいつたような特質等を考慮に入れますと、どうしても實際行政的考慮を拂う必要が出て参りましたて、矯正一点張りといったような肯定もいたしかねた点も多少あつたかと思われましたが、一臘完成いたしましたて、稼働ができるものと思われるものは、補助金を交付いたしたような状態でありますと、その際といたしましては事情止むを得ないものである、こういうふうに考えられるのであります。

その適格者に對してのみ補助金を交付するということに方針を変更するの止むなき状態に立至つたようなわけあります。そうして右の方針変更によりまして施工途上のものにつきましては、設計の変更を必要とするもの、或いは工事の繰上げ短縮を必要とするもの等、隨所に現出いたしまして、多大の混乱をその結果生じたのであります。が、それに加えまして、當時建設食糧不足と物價、労銀が非常に上ります。それにも拘わらず各業者の方々は、塩が非常に重要であるということを認識されまして、補助金に関しましては、塩が非常に重要であるといふことを公約いたしました。あらゆる障礙と困難とを克服して実質工事をいたしまして、指定の期日までに遂行した、こういったような事情があつたのであります。ところが物價、労銀が想外に急騰いたしましたために、実質工事をいつまでやめ置くかの問題で、設備費に対しまして八割程度の補助を交付するといったことを公約してつたのであります。が、實際は予算の關係上、五割五分七厘でございまして、五割五分余に過ぎないような補金しか出せなかつた。従つてこの公約を履行し得なかつたというような状況になりました。政府が公約いたしましたことに對して信賴を裏切つたといふような結果になりまして、この点につきましては政府当局としましては國の方々に對しまして非常に遺憾に存ておるようなわけでございます。而して設備が完成いたしまして本格的操

に入るといったよくなきになりま
るといつても差支ないと思ひますが
塩を作ります石炭と電力の供給が非
に圧縮されまして、殆んど言ふに足
ない量しか配当を受けなかつた、こ
いつた状態に立至りましたために、
規製塩者特に補助金を受けまして新
に製塩者になつた者に対しましては
特に配炭が殆んど絶無であつて、予
の生産を挙げ得なかつた。従つて事
は本当に死ぬか生きるかといった状
になりまして、この塩田その他の設
と申しますのは、本来から申しま
ると稼働しながら而も熟成を図つて
くといつたようなことが、実はこの
塩事業の本体であるのですですが、そ
れができない。従つてその熟成ができ
つたような石炭なり、電力の配当がな
んど皆無でありますので、そののち
院の御批難を頂いたといつたよくな
とになつたわけであります、こうい
た状況でありますので、我々の方
いたしましても冒頭に申上げました
り厳正一点張りといつたよくなことを
いたしかねたような事情もございま
て、以下簡単に御説明を申上げよ
うと思いますが、各項の点につきま
じゅうしんじゆうじゆうじゆうじゆうじ
金子はおもに世界の諸國に輸出さ
れて、製塩事業の本当の生死……命を
保つます

したので、年貯金が少ないので、うな計算に相成つたことであろうと、あります。そこで、その点誠に御尤もと存じます。すると、その点誠に御尤もと存じます。それであります。当局の完成をすき時期に調査いたしました判定では、トンの生产能力があるものと認定いたしましたのであります。これがちょうど計算上食い違いができるのであります。それが、その当時の状況と御検査したるものであります。これがちよつておられますので、或いはこういつつあります。それが、その当時の状況と御検査したものが、こうなつておるようなわけあります。それから最後の項目といしまして、設備費の査定を得ない、どうか、こういつたものであります。その中にいろいろあります。その中おきましては、検査院の御指摘になましたことは誠に御尤もの点多々あります。それにつきましては、検査院の御指摘通りその補助金に相当な金額を減額いたしましておきました。検査院の御指摘になましたことは誠に御尤もの点も多々あります。それで、その点について少しばかり触ふれておるわけであります。ただ、やはりその当時の状況といたしましては、そういうふたような状況もござります。それで、その点について少しばかり触ふれておきたいと存じます。第一の口高周波の点でございます。この点についてもございまして、補助金は返還をさせます。その次のやはり同じ高周波でございますが、Bの分につきましては、実は検査院の方で御指摘になつてしまつても、どうせやはりこの排水工事がやはり必要だから、

どの途同じであるうと、いのちで補助金を減額した、こういつたような実情でござります。C及びD、Eにつきましては、検査院の御指摘通り減額削減いたしまして、補助金を減額せると、うようにしております。最後に妙高企業株式会社と書いてございますが、この点につきましても、大体検査院の御指摘通り金額を減額いたしまして返還させて、こういうような处置をいたしたいと存じておるわけでござりますが、ただ一、二少し違います点を御説明いたしたい、こう思つております。その中の「一」の問題でござりまするが、これは政府の方の説明書の方におきましては、國有財産の方の拂下げは確実である、こういつたような見通しからいたしまして、補助の対象としておつたのであります。実はその後又我々の方で現地當局の方といろ／＼折衝いたしますし、又確認をいたしたのであります。現地當局の方といひましては、拂下げの意思がない、こういつたような何か確定したといったようになりますと、これは明らかに聞いておりますので、若し現地當局の方におきまして、拂下げをしないといふふうになりますと、これは明かに補助の対象とすべきものではないと思ひますので、検査院の御指摘の通り、それに相当します金額に対する補助金は、私は、やはり減額して返還せしめるといつたような取扱をいたしたいと存じております。この点政府當局の方から提出いたしました説明書と、ちゃんと違っておりますので、さよう御承願いたいと思います。それから西戸崎工場の点につきまして、この点につきましても、大体検査院の御指摘通

り、それ／＼減額いたしたいと思ひますが、まだ最後の指宿工場におきますが、西口崎工場及び指宿工場であります。西口崎工場は海水を入れまして、これを蒸発さる。いわゆる蒸発池であります。その点につきましては、指宿方面の機器等から地勢、そういうたよなことを考えますと、やはり製塩上塩田の補助設備といいたしまして、蒸発池を設けるといふことは極めて有効である。こううようによく我々特に技術員がそういううちに認定いたしましたし、そういうような考案に基きました。やはりそれをによりまして、塩田の塩の生産コストが非常に下るし、これは、やはり補助金の対象とすべきである。こういうふうに考えまして、補助金の対象といふとしたような次第でございます。検査院の御指摘になりましたことにつきましては、誠に御尤もであります。御説明いたしましたように、その当時といいたしましては、事情非常に止むを得なかつたと、こういうようなことをござしますので、どうかその点十分御同情頂きまして、御判定をお願いするよう、特にお願ひして置く次第であります。

さあ、この値段で、非常に安く賣つておられる
といふので、これを指摘したのであります。
ますが、これは、検査院のいう通り、
よくない、というので、是正されており
ますので、説明はその通りいたしてお
きたいと思います。尙ほこの八十四頁に
ございますが、年度区分を乱したり或
いは予算の目的外に使用したというも
のが、官舎の設備について批難いたし
ておるのであります。この官舎は、
年度内にできてないので、できている
ように整理されたので、その意味にお
いて、年度区分を差り、而もその予算
は、造幣局の予算ではないのであります
ので、その意味におきましては、予算
の目的外であります。これは、
いことだと思うのであります。これは、
当局におかれましても、悪かつたとい
うので、責任者の処分もいたしておら
れるよう、なわけであります。

ら、いいんだというような御説明に相成るのであります。作業会計法は、さように法律は規定されていないのであります。まして、固定資本の維持及び補修だけが、この特別会計において負担することが許されておるのであります。而して本件は、すべてこれ固定資本の維持でなければ、補修でもないであります。新たに加わるものであります。これは、正々堂々と、一般会計において、予算を要求し、國会の議決を経て、その議決に基いて実行されるべきものであると存するのであります。官舎の問題は、只今申しませた。造幣局にもあるのであります。非常に宿舎が必要ということで、切実な問題ではあります。ようけれども、切実なれば切実なる程、予算にこれを明確にいたしまして、実行するといふことが、最も好ましいことであると存ずるのであります。官舎、宿舎につきましては、各官廳において、いろいろと設備しておられるのであります。それは、設備べて予算外のものにつきましては、会計検査院が本年は特に取上げて問題にしておるのであります。それは、設備をすることと自体が悪いとか善いとかいうことの批判の前に、さようなものは予算に計上して國会の協賛を経て然る後にしなければならない。こういう意見であるのであります。

に点見されるのでありますするが、或るものは補助條件に適合しないものがあるとか、或いは非常に沢山補助をやり過ぎておるといふようないろ／＼な事情が、事案が伏在いたしておるのあります。専賣局におかれましての補助で一番大きなものは、自給製塩といふものがあるのであります、只今自給製塩のことにつきましては政府當局から御説明があつたのでございましては、自給製塩の設備をした者に対しては、補助金の交付をやるということに相成りましたのでありまするが、小規模であるとか、或いは能率の低いものが、激増するというのに鑑みられまして、二十一年の四月からは一定の規模で高能率のものだけを承認するということになりました、その後更に二十一年の九月でありますたかに方針を定められまして、一應補助金の交付といふものは打切る。その際に二十一年の九月に大体工事を完成しておるか、若しくは工事中であるものだけで、而も超えて二十二年の二月六日でありまするか、二月六日までに全部完成いたしまして、而も塩の製造を開始しておる設備、こういふ條件が付いたのであります。完成して製造する二月六日までに、もう一つの條件は、塩の年産能力が百トン以下では補助をしない、こういうふうに決定をされまして、その補助率は只今も御説明のありましたように、当時は八割を補助するということがあります。この補助の自給製塩二十一

戸崎工場の点にへきまじり、この点に
つきましても、大体検査院の御指摘通
は、造船局で、日本金属株式会社に、
錫の地金を四百四十トンを、三分の一

よう、専賣局の能力が強張したのでではなくて、單純なる附屬設備であるか

ということに減額されたような次第であります。この補助の目合製品二付一

五千二百万円といふものが出ておるの
でございまして、二十年度において四
千三百万円、二十一年度において五億
四百余万円、二十二年度において四億
三千九百余万円というものが只今まで出
ておるのであります。これは先程お話
になりましたように、非常に政府の方
から懲憲し、而も突貫工事として工事を
施行させたものであります。これは先程お話
するが、その後石炭の事情或いは電気の
事情などに禍いされまして、初めの年
産の設備能力といふものは大体三十八
万トン余りを計画され、二十二年度に
おいては十三万二千トンを製造すると
いうのであつたのであります。が、そ
の実績は余り上つていないのであります
して、いろいろな事情は抜きにしまし
て見ますると、この自給製塩は非常な
大きな掛声で始まつて、大きな設備を
させたのであります。が、補助の目的
は十分には達成されていないといふこと
とが言えるような状態であるのであります。
理由といたしましては、初めは
殆んど全額やる。全額やるとはおつし
やらんのであります。八割をやる、
次に予算の事情で止むを得ず五割五分
に切下げるということになりましたの
で、如何にも政府の公約を無視するよ
うなことであります。実行当局とし
ては非常に心苦しい点はあつたろう
と思われるのです。併しながら
ら、こういった全國に跨がるところの
補助でありますから、補助率が変更
されましたら、その最高方針によつて
公明に、而も公平に査定をして、補助
をして行き、この間不公平な点とか、
或いは不公正な点があつてはならんの
でありまして、その意味から申します

ると、まだこの自給製塩に対する検査院の検査は全部は終つてはしないのであります。今検査の中途でありますて、相当な部分は検査未済として未確認に置いてあるのでありますて、日下実地検査、書面によつて検査をいたしておりますのであります。只今幾らか手心をいたしました補助の行き過ぎといふことだけにつきまして御説明いたしたいと存するのであります。只今幾らか手心を加える点があるのも止むを得ないという御説明、これも事情はよく分らんことはないでありまするが、只今申しましたよう、非常に沢山な事業を処理して行くのでありますから、その処理の方針は飽くまでも公平であります。公明であるということではなくてはならんと思うのであります。手心で以て、或る者は補助が貰えない、或る者は貰えるという事でありますてはならないと思うのであります。この自給製塩に対する批難といいたしまして、第一に指定期日までに完成していないものに補助をやつたのは、先程も申しましたように第一の條件に適つていいといふ意味で批難しておるのであります。

第二は小規模、即ち百トン以下のものに対してもやりになつたのは第二の條件に適つていいといふことであります。次には設備の査定が当を得ない。一つ入つて見ますと、このものは補助の対象にするには無理であろうといふような点が取上げてありまするが、そういつたような、大体分け方をするのであります。

れも只今御説明があつたのでありまするが、この飛島塩業の点でありまするが、実地検査を行つて見ますと、これは飛島塩業というものは第一期、第二期、第三期に塩田が分れておるのでありまするが、大体において第一期、仕上げるということでありますて、総計十四万六千平米の塩田になるのでありまするが、実地検査を行つて見ますと、尺余の雑草が繁茂しておるといふのであります。これは只今仰せになりますが、これは只今仰せになりましたように、石炭事情の悪化のために数ヶ月使わなかつたといふのでありまするが、この塩田では、或る程度の雑草は繁茂するであつたところによりますと、第二期、第三期はまあ飛島はできておるのでありまするが、塩田ではない、仕上げは全然していらない、でありますから、雑草が生えるのはこれは当り前の話であります。これは仕上げるのにどのくらいの何が必要かといふと、ここにも書いて置きましたが、セメントは五万袋要るというのであります。五万袋のセメントといふものは、初めは三和土で仕上げるのですが、モルタルの仕上げにしまして、三センチの厚みで仕上げるのをあります。のみならず、こらでありますして、要するにそのことを自体もできていないということは、セメントが五万袋要るということだけでお分りだらうと思います。のみならず、これは甚だあれであります。専門調査の実態調査によつましても、やはりおつましであります。まことにこれはなつてきていませんが、これはなつておるのであります。まようなわけで

本件は完成しているといふように見らるるのは、どうも無理だといふに思われるのであります。

第二の日塩興業の点であります。これは砂質貯流という式なんんでありますし、少し斜面になつておるのであります、まあ御承知かと思いますが、上からよろ／＼と海水を流して、下へ流れまるまでに海水が濃度が上るといふ仕組なんであります。これが斜面上からのものが第一塩田、第二塩田、第三塩田とありますて、第一塩田で流したものを持つて来て流し、第二塩田のを第三塩田に流して濃度を幾らか高めて行くということにもなつておるのであります。本件の場合は第一塩田ではこれを、普通海水が御承知のようにボーメ三度くらいであります。が、これを八度に高めまして、第二の塩田で更にこれを十二度に高め、第三塩田で、十八度に高めて鹹水にして、それから焚くということにまつなつておるのであります。が、漏水が非常に激しい。六十バーセント、七十バーセントという漏水でありまして、而も、漏水が多いから、実態調査をして実績を出ないという程度なんでありまして、三十バーセントぐらいが下へ流れて来る、そのものを調べても四度しかないと。ボーメが四度上つたといふことには、まるで砂質式として考えられないのです。つまり、ただ一度ぐらい上げるのにそういう装置をするというのはどうかと思うであります。で、わざわざするから、実地検査に行きました。

れは形はできておつても、やはり一月六日においては製造を開始し得るものでは全然なかつたといふことが言えるのであります。のみならず鹹水槽といふのが、普通鹹水溜といふのがあります。それが、それらは下の方がコンクリートであつて、上の方は鉄筋がそのまま覗いておるというふうであつて、これらも飛島塩業と同じように見ておると、いうことは、過ぎではないかといふうに考えられるのであります。

次に「小規模のもの」これは南山製塩、これは別府市龜川町にあるのであります。が、只今の御説明には、実地検査に行つたときは電氣が足らなかつたのだろうというのであります。が、そりまではないのでありまして、電氣ではございません。これは温泉の熱度が低い、ここのに使つておる温泉の熱度が八十度くらいの温泉であります。この設備で百度であれば百トンは出るであります。しかし、八十分くらいでは、とても出ないうが、八十分くらいでは、とても出ない、丁度六十トンくらいしか出ないと、いうことになつておるのであります。

詳しく述べれば幾らもございませんが、こういうわけで、これは結局ポンプを増設しなくちやならんといふのでありますから、その時の状態から見ますれば、百トン以下であるということは最も明らかに立証ができるのであります。

それからもう一つ、南山製塩においては、これは専賣局ではないのであります。が、会計検査院は政府の会計監査に対する批判できるようありますから申上げるのであります。が、八十九百九〇年の所に南山製塩のこと書いておりま

するが、この南山製塩の項目の中に、陸軍時代にこの南山製塩といふのは、できておるのであります。そうして元陸軍製塩本廠の利用工場として助成金を三百十万円貰つて、今ここで専賣局で頂きましたのは余り沢山ではない、五十四万円でありまするが、陸軍時代に三百二十万円を貰つておる。その外に陸軍時代には資材の拂下げ代として十万円貰つておるというので、陸軍時代は三百二十万円がここへ行つておるのであります。その陸軍から専賣局に移ります時分に、いろいろと交渉はありますて、専賣局で補助金を出すような場合には、陸軍の三百二十万円の補助金の返済に充てたい、というので、連絡はあつたのであります。二十二年二月二十日に連絡がありましたのに、越えて三月二十六日に専賣局の初めての補助金は十七万円出でるのであります。これが、これは返していらない。南山製塩は返していないのであります。その後の三十七万七千円だけが返つておるといふわけでありまして、南山製塩を全般的に見ますと、只今政府に返さなければならぬ補助金は二百八十三万一千円といふのがあるのでありますて、専賣局の方の補助金は小規模であるが、やはりこれはやはりになつてはいけない。陸軍の関係は返還未済であるから、全額返還せねばならんという事案なのであります。

その次において「設備費の査定當を得ないもの」というので、日本塩業について申しておるのでありまするが、これは只今御説明がありまして、Aとか、C、Eというものは会計検査院と所見を同じくしておられるのであります。Bについては、まあ見解が違う

といふのであります。簡単に申しますと、BもAと同じよう取扱をせられるのが至当なのでありますて、これは大体構築物として扱つておられるようあります。が、若し構築物であるとするならば、Aと同じように大藏大臣の承認を得なければならんということになります。これは得られるわけのものではありませんですから、これはこれを補助の対象にするということは若し使用料だ、というのであれば、会社の経営費そのものでありまするから、はこの程度に止めて置きまして、散会いたします。

午後三時八分散会

出席者は左の通り。

委員長 下條 康麿君
理事太田 敏兄君
西山 龍七君
山下 義信君今泉 政喜君
吉川 末次郎君
北村 一男君
竹中 七郎君
深川 タマエ君
小野 哲君
駒井 藤平君
伊達源一郎君
千田 正君
小川 友三君
西田 天香君

| | | | | | | | | | | | | | |
|------|--------|-----|--------|---------|-----|-----|-------|--------|-------|------|-------|------|-------|
| 会計課長 | 忠 | 佐市君 | 植田 俊雄君 | 大藏省主税局長 | 忠 | 佐市君 | 大藏事務官 | 監理第一課長 | 大藏事務官 | 監理課長 | 大藏事務官 | 会計課長 | 大藏事務官 |
| 会計課長 | 植田 俊雄君 | 忠 | 佐市君 | 忠 | 佐市君 | 忠 | 佐市君 | 忠 | 佐市君 | 忠 | 佐市君 | 忠 | 佐市君 |

| | |
|----------|-------|
| 政府委員 | 大藏事務官 |
| (建設院官房長) | 監理課長 |
| 兼会計課長 | 大藏事務官 |
| 瀧江 | 監理課長 |
| 操一君 | 大藏事務官 |